



## VIII Encuentro de Ganaderos de Pastizales Naturales del Cono Sur de Sudamérica

Los días 10 y 11 de octubre de 2014, se realizó el VIII Encuentro de ganaderos de pastizales naturales del Cono Sur de Sudamérica, en la localidad de Tacuarembó, Uruguay. El encuentro, organizado por la Alianza del Pastizal y Aves Uruguay, congregó a más de 300 productores, técnicos y autoridades de los cuatro países que integran el bioma pampa.

La sede del evento fue el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INIA Tacuarembó) para el día de presentaciones y el predio de los productores Magela y Ricardo Pereda, en la localidad de Tambores para la Jornada de campo.



Sala de convenciones de INIA Tacuarembó, sede del VIII Encuentro

La apertura la realizó el Ing. Agr. Fabio Montossi dando la bienvenida a INIA Tacuarembó y resaltando la importancia del campo natural para la región. Seguidamente, el Ing. Agr. Esteban Carriquiry, Coordinador de la Alianza del Pastizal para Uruguay, destacó la importancia del VIII Encuentro y la importante presencia de productores de toda la región. Seguidamente se leyó una carta del Ministro de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente de Uruguay, (MVOTMA) Arq. Francisco Beltrame. Y finalizando la apertura, el Ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca de Uruguay, Ing. Agr. Tabaré Aguerre realizó una nutrida presentación que incluyó la historia de la ganadería en el país y los

avances logrados para posicionarse hoy en los mercados más exigentes y la importancia del campo natural como base de la producción ganadera del país.



Ing. Agr. Tabaré Aguerre,  
Ministro de Ganadería,  
Agricultura y  
Pesca de Uruguay.

Pasada la apertura, se comenzó con el primer eje temático del VIII Encuentro sobre "Principales líneas de trabajo de la Alianza del Pastizal", moderado por el Coordinador Regional de la misma, Dr. Nicolás Marchand, quien realizó una breve puesta a punto de la situación de la Alianza del Pastizal. En el último año, pasó de 100 establecimientos miembros a 400 y su número sigue en aumento.

La primera exposición estuvo a cargo del Dr. Gerardo Evia, de Uruguay quien disertó sobre Certificación de Carnes del Pastizal que se viene realizando en Argentina, donde ya se exportó carne con el sello de la Alianza del Pastizal hacia Europa, en Uruguay, donde se firmó recientemente un acuerdo con el Instituto Nacional de Carnes (INAC) y en Brasil, donde se comienza a desarrollar el interés por parte de la industria frigorífica.



Dr. Nicolás Marchand, Coordinador Regional  
Alianza del Pastizal



En el día previo al Encuentro, se realizó un Taller de trabajo para 35 técnicos sobre Certificación de Carnes y medición del Índice de Conservación de Pastizales Naturales (ICP) con el apoyo de Rainforest Alliance y la presencia de técnicos de INAC del MGAP y de la industria frigorífica (Marfrig Tacuarembó).

Dr. Gerardo Evia, Presidente del Comité de Certificación de Carnes del Pastizal



Las exposiciones fueron seguidas por la audiencia que completó la sala principal y la Sala Otegui donde se retransmitió por pantalla gigante.

El Encuentro fue transmitido por streaming, on line, desde la página Web [www.alianzadelpastizal.org](http://www.alianzadelpastizal.org) y por el canal Youtube de la Alianza. También se encuentra disponible la versión grabada del VIII Encuentro en el mismo sitio Web. En breve se colocarán las presentaciones y entrevistas a los expositores.

El Ing. Agr. Fernando Adaúto, productor y miembro de la Mesa Directiva de la Alianza del Pastizal, disertó sobre el Primer Remate de vacas y vaquillonas procedentes de predios certificados, realizado en el Sindicato Rural de Lavras do Sul, donde se obtuvieron importantes sobreprecios.

Fernando Adaúto recientemente publicó el libro "TROPEANDO 2" que reúne crónicas publicadas en el jornal Sul Rural y en el noticiario Tortuga de RS

Luego de su presentación se exhibió el video Incentivos para Conservar los Pastizales Naturales del Cono Sur (disponible en el sitio: <https://www.youtube.com/watch?v=GgJUUuyQCds> )

La Coordinadora de la Alianza del Pastizal en Paraguay, Lorena Sforza presentó el tema "Pago por servicios ambientales del pastizal natural en Paraguay", que está vigente desde el año pasado. Por esta ley, los productores que mantienen campos naturales en buen estado de conservación pueden obtener bonos ambientales de empresas que realizan otro tipo de explotación no agropecuaria y necesitan contribuir a la preservación ambiental.

El tema de Comercialización de Carne del Pastizal también fue presentado por el Dr. Gustavo Marino, Coordinador de la Alianza en Argentina, donde se realizó la primera exportación de carne con el sello de la Alianza hacia mercados europeos. También se puede obtener carne certificada en góndolas de supermercados de Santa Fé y en restaurantes.



Los siguientes oradores fueron el Ing. Agr. Santiago Halty de la Cooperativa de Aiguá (CALAI), que presentó el tema "Aplicación del enfoque Alianza del Pastizal en predios de productores ganaderos familiares del Uruguay", donde se vienen desarrollando más de 80 proyectos en predios de productores miembros de la Alianza, con el apoyo financiero del Ministerio de Ganadería, y el Dr. Adrián Azpiroz que disertó sobre "Conservación de aves amenazadas en predios ganaderos".

El Dr. Azpiroz viene realizando el seguimiento de las poblaciones de Loica Pampeana, ave amenazada y habitante de área de pastizales en la zona de Arerunguá, al noroeste del Uruguay.

Loica pampeana o pecho colorado grande



Luego de compartir un almuerzo de confraternidad con carne del pastizal, donada por el Frigorífico Marfrig Tacuarembó, se dio paso al segundo eje temático sobre "Avances y articulaciones para el manejo sostenible de los pastizales naturales".

El moderador fue el Ing. Agr. Guillermo Scarlatto, del Sistema Nacional de Áreas Protegidas de Uruguay.

La primera disertación estuvo a cargo del Dr. Luis Fernando Carvalho Perello, Secretario de Estado Adjunto de Medio Ambiente, RS, Brasil, quien presentó el tema "Os desafíos para a conservação dos campos naturais no Rio Grande do Sul"



El Dr. Carvalho hizo entrega al Coordinador de la Alianza del Pastizal en Brasil, Ing. Agr. Marcelo Fett Pinto, de una copia del decreto recientemente aprobado por la legislatura del Estado incorporando el ICP, como medida del estado de conservación de los pastizales naturales.



El Ing. Agr. Ariel Asuaga disertó sobre “Uso sostenible del campo natural. Desarrollo de herramientas para la toma de decisión”.

Seguido a su presentación, se realizó una entrega de premios que la Alianza del Pastizal otorga anualmente en los 4 países, a productores que hacen un buen manejo de sus pastizales naturales.



En la ocasión los premios fueron entregados a tres productores de las Áreas Protegidas, que recibieron de manos de los Ingenieros Carriquiry y Scarlatto una fuente en madera labrada con el logo de la Alianza del Pastizal y un cheque de 1000 a 1500 dólares para invertir en actividades que aseguren una buena conservación de sus pastizales.

Prosiguiendo con las presentaciones, el Presidente de la Mesa de Campo Natural de Uruguay, Ing. Agr. Marcelo Pereira presentó el tema “una Mesa de Ganadería sobre Campo Natural en la Institucionalidad Agropecuaria”.



El Ing. Pereira destacó el gran valor de los pastizales naturales del Río de la Plata, donde en un metro cuadrado se pueden encontrar cerca de 25 especies diferentes y donde en un suelo pobre se necesitan dos hectáreas para alimentar un vacuno, contra 5 a 60 hectáreas que se necesitan en Sudáfrica, por citar un ejemplo. Destacó que en Uruguay, el campo natural sigue ocupando la mayor área productiva del país, con el 65 % de superficie.



La Dra. María Elena Zacagnini, de INTA Argentina, presentó el tema "Buenas prácticas para la conservación del suelo, la biodiversidad y sus servicios ecosistémicos."

Se basó en el proyecto GEF que se viene ejecutando en Entre Ríos y que promueve compatibilizar la producción con la conservación del ambiente y los recursos naturales.



Seguidamente, los ingenieros agrónomos Alfredo Bianco y Santiago Medina disertaron sobre "El rol del Sistema Nacional de Áreas Protegidas en la conservación y uso de los pastizales en Uruguay". Santiago Medina habló en general de las áreas protegidas del Uruguay, su ubicación y proceso de incorporación de nueva áreas, mientras que Alfredo Bianco

ejemplificó el tipo de producción y conservación que se aplica en el área de Quebrada de los Cuervos, en el Este de Uruguay.



El Ing. Agr. Pablo Prelasco, de Fundación Vida Silvestre Argentina presentó el tema "Análisis económico del manejo de pastizales naturales para la pampa deprimida (pastoreo controlado por ambientes).

Al finalizar la jornada, el Coordinador de la Alianza del Pastizal Nicolás Marchand hizo entrega de dos premios que en cada encuentro otorga la institución a personas que han tenido una actuación destacada. En la oportunidad los premiados fueron Gerardo Evia, quien conduce el Comité de certificación de carnes de pastizal (CCCP) desde su creación, y Agustín Carriquiry que desde los inicios de la Alianza del Pastizal integra su Mesa Directiva.

El premio consistió en una manta de la Alianza, con termo y mate forrado en cuero con el logo de la institución grabado en láser.



**Ing. Agustín Carriquiry en momentos de recibir el premio**



El día de campo (11 de octubre) en el que participaron 250 productores, se realizó en el establecimiento de Magela y Ricardo Pereda, que han certificado su predio por la Alianza del Pastizal. Se dedican a la producción ganadera de ciclo abierto en base a pasturas naturales y con muy poca área mejorada.



La primera parada se realizó en el rodeo de cría, donde se apreció el estado de los vientres en plena parición. El establecimiento de 2800 hectáreas, maneja cruzamiento de hereford y angus con razas cebuínas, obteniendo muy buenos índices productivos.





En la segunda parada se observaron vaquillonas de dos años, próximas a entorar, con un peso cercano a los 300 kilos. Se produjo un rico intercambio de preguntas y respuestas entre los asistentes y el productor anfitrión. La principal medida de manejo que el productor empleó fue el ajuste de la carga a la real capacidad forrajera del predio. Sólo con este factor, realizando un pastoreo controlado y sin suministro de alimentación adicional ni sales, obtiene altas tasas de reproducción.



La producción ovina también está presente en el predio. En la zona de basalto, donde se encuentra el predio, próximo a la localidad de Tambores, hay poca vegetación arbórea y por lo tanto poca presencia de jabalíes. Son campos aptos para la producción ovina.





El Ing. Agr. Ricardo Pereda, explica a los visitantes el manejo que realiza de sus pasturas naturales



El personal del establecimiento colaboró en todo momento para que la jornada fuera un éxito. A ellos nuestro agradecimiento.



Finalizada la recorrida de campo se compartió un asado y parrillada de animales procedentes de pastizales naturales del departamento.



La reunión estuvo amenizada con cantos regionales, como el grupo de los Hermanos Silvera, oriundos de Tacuarembó, que fueron contratados por la Intendencia de Tacuarembó como aporte al encuentro.

La delegación de Brasil, compuesta por 80 participantes, también trajo la música gaúcha desde Sao Borja, Rio Grande do Sul

Finalmente el VIII Encuentro de Ganaderos del Pastizal terminó con la tradicional foto grupal.

